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En esta entrevista es Rodrigo Hernández Cordero entrevistado por Carmen Kordick Coury concerniente al 

covid-19 en Costa Rica. Rodrigo es dueño de una tienda de ropa, tiene 63 años y vive en Heredia. Habla del 

momento que escucho del virus del covid por primera vez y como ha cambiado su vida desde ese momento. 

Habla de su trabajo como dueño de tienda y como ha cambiado el comercio. Habla de su familia y como el 

cambio que el ha visto entre sus relaciones familiares. Hablar de la estructura de su hogar y también de su 

comunidad. Rodrigo también habla de su fe como católico y como ve las misas por la televisión. Rodrigo habla 

de las noticias siendo su fuente principal de información. Para terminar, hablan del gobierno y su respuesta a la 

pandemia y también habla del futuro.  

 

 

Carmen Kordick Coury (00:00:01) 

Entonces, ahorita, ya estamos grabando la entrevista y quisiera empezar agradeciéndole el tiempo, y antes de que 

empezamos con la entrevista que tiene varias, digamos secciones de preguntas, quiero que usted sepa 

que esa entrevista va a ser parte de lo que se llama el Covid nineteen o el archivo del COVID-19, que se alberga 

digitalmente dentro de la Universidad de Indiana Purdue, y ese archivo es digital y el deseo es hacer un archivo 

abierto a todo el público por todo el mundo entonces va a haber gente que pueda escuchar esta entrevista en: 

Europa, Estados Unidos, Latinoamérica, África, etcétera, igual van a ver entrevistas de todo el mundo ahí 

también. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:00:58) 

Perfecto. 

 

Carmen Kordick Coury (00:00:59) 

Y el deseo es hacer un archivo para digamos recordar las experiencias de personas comunes durante esta 

pandemia, y la otra cosa que quiero enfatizar es que usted tiene mucho poder dentro de la entrevista, es decir, yo 

tengo preguntas, pero en cualquier momento si no le gusta una pregunta no quieres contestar, nada más dígame 

no quiero contestar, y podemos cambiar de tema. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:01:25) 

Perfecto. 

 

Carmen Kordick Coury (00:01:26) 

Igualmente, si quieres tomar una pausa, con todo gusto, o incluso si quieres para la entrevista, yo no creo que eso 

va a ser la situación porque las preguntas no son hechas de esa forma, pero uno siempre tiene que explicar que 

usted tiene ese poder ok. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:01:43) 



No tengo nada que ocultar, Carmen, así que no hay problema. 

 

Carmen Kordick Coury (00:01:46) 

Ok perfecto, y por último yo soy una voluntaria a mí no me están pagando, y ustedes haciendo esto como 

voluntario, y ni yo ni usted podemos hacer dinero por medio de esta entrevista ok. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:02:02) 

Perfecto. 

 

Carmen Kordick Coury (00:02:03) 

Ok y creo que eso es todo, usted ya llenó el formulario de consentimiento, pero hay alguna pregunta antes de 

que estamos con las preguntas ok. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:02:12) 

Ninguna. 

 

Carmen Kordick Coury (00:02:12) 

Entonces nada más para que usted sepa los temas, sin embargo, hasta el momento cada vez que 

hago una entrevista la gente suele brindar de temas porque así es como pensamos y está bien, pero fue que yo nos 

dirige a uno de estos temas, entonces hay empleo, familia y hogar, comunidad, salud, información, gobierno y el 

futuro y empezamos con unos antecedentes. Entonces vamos a empezar ahí, dónde puse mi bolígrafo, aquí está, 

entonces necesito que me diga la fecha y la hora donde usted se encuentra ahorita. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:02:57) 

Son las 10:26 minutos, estamos 17 de mayo mil novecientos, eh 2020. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:10) 

2020, perfecto. Y su nombre completo, día de nacimiento. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:03:16) 

Rodrigo. Rodrigo Hernández y nací el 24 de noviembre de 1957. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:27) 

Y es Rodrigo Hernández Cordero, verdad. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:03:32) 

Cordero, sí señorita. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:34) 

Ok, y usted nació en Heredia o en otro lugar.  

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:03:40) 

Bueno nací en San José, pero me registraron en Heredia. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:42) 

Ok. 



 

Rodrigo Hernández Cordero (00:03:43) 

Entonces, prácticamente soy herediano. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:46) 

Perfecto y usted ahorita vive en Heredia, en el barrio se llama. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:03:54) 

Santa Lucía, Barva, Heredia. 

 

Carmen Kordick Coury (00:03:57) 

Santa Lucía, Barva, perfecto y describiría a su hogar individual verdad o. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:04:08) 

Es individual completamente, con su patio, con, con, con ciertas comodidades. 

 

Carmen Kordick Coury (00:04:16) 

Ok 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:04:17) 

Queda cerca de la carretera principal. 

 

Carmen Kordick Coury (00:04:20) 

Y digamos de donde usted está puede, digamos desde las ventanas, la gente pasando por la casa y se puede 

observar. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:04:29) 

Sí. 

 

Carmen Kordick Coury (00:04:29) 

Digamos un poco lo que está pasando, qué es lo que no está pasando en estos. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:04:34) 

No, no, sí se ve todo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:04:35) 

Ok. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:04:35) 

Exactamente, estoy frente cada calle principal, entonces puedo ver todo lo que pasa. 

 

Carmen Kordick Coury (00:04:42) 

Ok. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:04:43) 

Si pasa una ambulancia para cualquier cosa puedo verlo. 



 

Carmen Kordick Coury (00:04:45) 

Ok, perfecto. Y ok, cuando pensamos en la enfermedad que hoy en día llamamos el COVID-19, cuándo fue la 

primera vez que usted escuchó de que había una enfermedad, que quizás podría ser una pandemia una epidemia, 

por lo menos. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:05:06) 

Bueno, fue a finales de diciembre, lo veíamos muy largo, porque en China prácticamente sentíamos como que 

está muy largo, o sea y el primer caso se dio el 6 de marzo de este mismo año, aquí en Costa Rica, fue una pareja 

de Nueva York, que el señor era asintomático  y la señora dio positivo, en el COVID, los 2 se fueron sanos para 

otra Nueva York, después empezaron a llegar ya, gente infecta de viajes, o sea Costa Rica, casi todo por medio 

de gente que lo encontraba afuera y lo transmitió a la familia o lo trasmitió a amigos, uno de los casos primero 

fue un doctor el hospital de Alajuela infectó a mucha gente, de compañeros, tanto enfermeras como médicos, y 

él por su situación murió, o sea como un mes un mes y medio después de, de, de llegar. 

 

Carmen Kordick Coury (00:06:11) 

Entonces al principio parecía muy lejos, algo que estaba en China, usted estaba en Costa Rica, así que no se 

preocupaba mucho. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:06:19) 

Nadie. 

 

Carmen Kordick Coury (00:06:20) 

Y hasta el 6 de marzo era cuando usted se dio cuenta que esto iba a impactar a Costa Rica o antitos de eso. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:06:27) 

No, no ya o sea se habían tomado medidas, pero, pero la vida ella sigue igual prácticamente, era muy largo, o sea 

prácticamente nadie imaginaba que iba a llegar, cómo te puedo explicar, cuando pasó lo H1N1, no hubo 

tanto, tanto de revuelo ni esa cuestión, y dijeron que no hubiera concentraciones grandes, se suspendió la ida a la 

Basílica de Los Ángeles, pero nada más, o sea que no hubiera concentración muy grande, esta vez fue 

completamente todo, o sea se suspende las idas al cine, se suspende los partidos de fútbol que somos 

aficionadísimos al fútbol, todo lo que eran los conciertos, reuniones grandes, todo. Un cierre de los negocios y ya 

nos cerraron prácticamente 15 días tenemos cerrados, una coincidió con la Semana Santa y otra semana más, 

para cómo es que se llama para, para hacer la cuarentena, los 15 días de cuarentena. 

 

Carmen Kordick Coury (00:07:34) 

Ok. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:07:35) 

Eh, se permitió que trabaja ahora, hasta el lunes, martes, miércoles y viernes, sábado y domingos es cerrado, se 

regula la jornada laboral, se redujo, hubo mucho despido de gente, no sé qué más, querés saber. 

 

Carmen Kordick Coury (00:07:57) 

Pues yo sé que usted es dueño de una tienda verdad, que vende ropa de niño y mujer. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:08:07) 



Sí, señorita. 

 

Carmen Kordick Coury (00:08:08) 

Y digamos pensando un poco en ese, eso su trabajo, me puedes decir cómo era digamos hace un año, si 

hubiéramos hablado, cómo hubiera sido un vamos a hacer un lunes, un lunes normal. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:08:24) 

Normal, ok, o sea, prácticamente siempre en Costa Rica, los días buenos son las quincenas, los pagos, o sea, casi 

siempre, casi todas las empresas tanto estales como privadas pagan, pagan por quincena, entonces este, este lunes 

que viene supuestamente, supuestamente tiene que ser bueno, se puede abrir desde las 7 de la mañana, 5 de la 

mañana hasta las 7 de la noche, hay restricción vehicular en estos momentos, los carros, o sea las placas 1 y 2, no 

pueden circular los lunes; la 2 y la 3 no pueden circular los martes; 4 y 5 los miércoles; 6 y 7 los jueves, 9 y 0 los 

viernes, entre los sábados, o sea, se va a abrir esa línea hasta las 10 de la noche, los sábados y domingos, los 

sábados salen placas impares, y los domingos placas pares hasta las 7 de la noche es, de 5 a 7. Los negocios siguen 

cerrados todo este tiempo, se está empezado a abrir lo que es los deportes de contacto, pero sin público, las playas 

están abriendo en este momento, pero estuvieron cerradas, están abriendo de lunes a viernes de 5 de la mañana a 

8 de la mañana, para que no haya tumulto de gente, los hoteles, solo los de 50 personas o menos de 50 personas, 

abriéndose de lunes a viernes, pueden haber reservaciones los fines de semana, pero todo pagado por medio de 

internet y demostrar a la policía o al tránsito si te detienen, que vas a ir a un hotel de, de, o sea, en cualquier parte, 

pero sí, lo que son las entradas a la playa solo de 5 a 8. 

 

Carmen Kordick Coury (00:10:32) 

Ok, eso ayuda mucho a entender digamos la situación de cómo es que la pandemia está impactando a la sociedad 

en general, pero hablando únicamente de usted, hace un año digamos, si hubiéramos hablado un lunes, como 

hubiera sido ese lunes: se despierta, se baña, explícame como hubiera sido ese día, y como es ese día hoy, digamos 

ahorita con la pandemia. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:11:02) 

El, el problema, bueno, de todo comerciante, es que los fines de semana son, es cuando todo el mundo está libre, 

cuando pueden salir, cuando prácticamente la gente llega a comprar, entonces un sábado normalmente la tienda 

vendía el dinero suficiente para por lo menos enfrentar el lunes, de pago con proveedores, con pagos o sea de los 

gastos normales del negocio, en esto momentos el dinero que usted capta, solo sirven para pagar los, los costos, 

y los salarios, única y exclusivamente, se puede pagar, este, los impuestos de, de la, de, la Caja que es un rubro 

muy grande, que gracias a Dios la tenemos porque prácticamente cubre todo lo que es el seguro universal, en 

Costa Rica, lo que es también las presiones, lo que es las incapacidades, o sea, pero hay que pagar, hay que pagar, 

hay que pagar patente, el impuesto del IVA, hay que pagar, hay que pagar y hay que pagar, entonces la reducción, 

o sea la, lo que pasa en estos momentos, es que no puedo ni comprar, porque básicamente, me he atrasado con 

mis proveedores, porque no tengo el dinero suficiente para poder hacer frente a todo, al mismo tiempo, bueno sí, 

se redujo la planilla, la planilla semanal, eh, ahora son, un día menos de pago, pero tampoco te va a solucionar 

nada, en lo que es el pago del, del Seguro, también se redujo un poquito, pero es muy poco, es un día que se les 

quita a los empleados, y hasta que entremos en buenas negociaciones, eh, han habido muchas promesas del 

Gobierno, préstamos y toda la cuestión, pero no sé como se va a hacer, porque “salen con bombos y platillos”, yo 

no sé si la palabra estará bien empleada, Carmen, anunciando que van a haber préstamos de los Bancos estatales, 

que van a estar con tazas muy bajas, y toda la cuestión, pero al mismo tiempo, te dicen que todo, todo, todo, va a 

ser personal, o sea imagínese todos los comerciantes de Costa Rica, buscando préstamo en el Banco, o sea  que 



atiendan muy pocas personas para exponer tu caso, y o sea no sé, me suena como, como, como un cuento de 

hadas, es una falacia, es una mentira. 

 

Carmen Kordick Coury (00:13:35) 

Ok, entonces digamos, hace un año usted hubiera ido al trabajo y usted hubieras tenido un día completo y hubieras 

visto a mucha gente entrar, comprar y se hubiera hecho ventas, digamos, ese, ahorita, digamos ayer que, que 

hiciste porque no pudiste ir al trabajo. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:13:56) 

Fui al supermercado porque mi carro termina con placa 1, entonces fui al supermercado, compré las cosas, hacer, 

hacer las compras de la semana, y ya hoy por ejemplo domingo, eh, si pude caminar con mi esposa, pero todo es, 

es, el medio de transporte es caminando o públicos también hay, se pueden usar, los taxis son 24 horas, 7 días, y 

el transporte público de los buses, que también trabajan con menos regularidad, pero sí trabajan. 

 

Carmen Kordick Coury (00:14:36) 

Ok, ok. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:14:37) 

Y gente sentada, sentada en el bus, no puede haber nadie de pie. 

 

Carmen Kordick Coury (00:14:42) 

Entonces hay mucha más, mucho menos, mucho menos gente tiene que ir en el bus que antes.  

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:14:49) 

Exactamente. (Carmen afirma con la cabeza). Todo el mundo tiene que ir sentado, no puede haber nadie de pie, 

eh, y si, lo malo es que también, la gente tiene miedo entonces, viaja mucho menos gente, los horarios en que los 

buses se han expandido, o sea, no es tan regular como antes, como otros días, la gente maneja muy agresiva, 

cuando les toca, cuando pueden sacar el auto, o sea, no sé hay mucha agresión en las calles. 

 

Carmen Kordick Coury (00:15:22) 

Y usted cree que esa agresión a aumentado por el Covid. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:15:27) 

Sí ha aumentado, sí ha aumentado por el Covid, o sea, siendo menos carros , menos automóviles en las carreteras, 

y toda la cuestión porque ahora, antes la, la, restricciones eran solo para entrar al, al, a San José, que era lo más 

poblado, ahora es por todo el país, se quita bastante de, de los automóviles, o sea que transitan por el país, y la 

gente a perdido más la paciencia, no sé, yo creo que el hecho de que a las 7 de la noche tenés que estar en tu casa, 

o sea que tenés que estar, con, con prácticamente con el auto en tu casa y, a sido un política como no sé muy 

represiva, es como estar ante un, un golpe de Estado, pero sin ejército, la policía detiene a personas que no, que 

incumplan, o sea que se encuentran después de las  7 de la noche, les quitan las, las placas del auto y eso conlleva 

a que durés un mes, mes y medio en recuperarlas. 

 

Carmen Kordick Coury (00:16:39) 

Guau. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:16:40) 



Entonces, más que todo cuando la hora se acerca de ya restricción de las 7 de la noche, la agresión es más grande. 

 

Carmen Kordick Coury (00:16:46) 

Porque la gente desesperada para llegar a la casa, y no perder placas, ya. Y yo sé que usted dijo que no están 

trabajando los sábados por cuestión digamos de la pandemia y las restricciones del Gobierno, hay otros impactos 

digamos para usted, los empleados que usted tiene digamos una reducción en salario, o otros, otro problema 

además de eso. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:17:15) 

Sí, bueno, más que todo si, bueno, hemos tenido la suerte que varios empleados tomaron la decisión de, de, de 

quedarse en la casa, cuando sus madres, cuidando, o sea prácticamente a las personas adultas mayores, entonces, 

eh, hay un bono proteger algo así, que es muy pequeño, pero ayuda por lo menos, hay varios empleados que 

dijeron: no, yo me quedo en mi casa, cuidando a mi madre, entonces eso ha servido también, porque prácticamente 

es un gasto menos, o sea, pero tampoco, no es tan, no es tan, tan bueno como antes, es que la gente misma tiene 

miedo de, de ir a los negocios, de salir, por ratos verdad, cuando se da un muerto entonces la gente recapacita, 

entonces nuevamente se vuelve a quedar en la casa, cuando pasa mucho tiempo sin, sin, sin ninguna afectación, 

la gente vuelve otra vez a salir a la calle, Carmen. 

 

Carmen Kordick Coury (00:18:17) 

Entonces es como una psicología, escuchan alguien ha muerto, mejor me quedo en la casa, dos semanas pasan 

nadie muere, no puede ser tan mal, ok, ya. Y ok, y háblame un poco de su familia, digamos, usted vive con su 

esposa, y su hijo menor. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:18:41) 

(hace un sonido afirmando) Exactamente.  

 

Carmen Kordick Coury (00:18:43) 

Y después tienes a tus hijos mayores que no viven con ustedes. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:18:49) 

María José es la única sí, que nos visita, que viene su departamento, bueno su casita que está muy cerca, y se 

queda un rato con nosotros, por ejemplo,  los sábado y domingos, almorzamos juntos, Juan José sí, Juan José se 

queda con nosotros, mis esposa Mari, Mini tuvo un cáncer de mama el año, o sea a principios, o sea hace un - dos 

años, y este, entonces es la que más cuidamos es la que, la que no salga, la que no, pero ya esta eso, ya ella está 

saliendo muy temprano a caminar normalmente, o sea, solita se va camina, da una vuelta por el barrio y se vuelve 

a meter a la casa; usa todas las medidas, llega se desinfec, se baña, a penas regresa y toda la cuestión, y ya, ya, 

queda en la casa, todo el mundo está encima de ella, (risas) para que no se contagie. 

 

Carmen Kordick Coury (00:19:40) 

Y ustedes usan mascara, y/o guantes cuando salen. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:19:45) 

No, todavía no, eh ya el Gobierno está empezando a pedirlo, sin embargo, o sea, es, o sea, hay mucho pro mucho 

en contraen cuanto a los guantes, y a las máscaras. En cuanto a las máscaras es que respiras mucho dióxido de 

carbono y que prácticamente te hace daño, porque no estás respirando aire puro, y los guantes, porque todo el 

mundo toca todo y luego se toca la cara, verdad, entonces (risas), de nada se, de nada sirve, para, para, para, por 



como medio preventivo. Entonces, mucha gente lo que está usando ahora son las, las, las, los plásticos, que te 

cubren todo, todo el (hace gestos), y eso es lo que está usando más que todo la gente, es como menos, menos 

contaminante. 

 

Carmen Kordick Coury (00:20:33) 

Y cómo es que realiza es forma plástica. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:20:37) 

Exactamente, como te vas a tocar la cara, prácticamente pegas con el plástico, entonces mucha gente está 

prefiriendo eso, que, que todo lo demás. 

 

Carmen Kordick Coury (00:20:46) 

Ok, perfecto. Y cuando salen, y ustedes regresan a bañarse, quitar la ropa, sí. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:20:54) 

Cambiarse zapatos, hay que cambiarse ropa, tenemos agua y jabón, o sea fuera de la casa, o sea donde yo llego 

inmediatamente me lavo las manos, me desinfecto un poco con, con cualquier desinfectante, y ya entro de la casa, 

o sea, duermo en cuarto separado con mi esposa para lograr protegerla. 

 

Carmen Kordick Coury (00:21:14) 

Porque usted está trabajando siempre. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:21:17) 

Exactamente, pero sí son cosas normales, eh, yo soy el niño de los mandados, o sea tengo que salir a todas las 

cuestiones, si se acaba algo, sii, o sea, no sé, con todos los pagos y todas las cuestiones las realizo yo, pero para 

que Mini no tenga que estar saliendo de la casa. 

 

Carmen Kordick Coury (00:21:37) 

Y en el trabajo, em, como ha cambiado la forma en que usted se relaciona con digamos, los empleados y los 

clientes.  

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:21:47) 

Se mantiene una distancia mayor nada más, pero es imposible tampoco, o sea,  guardar todo el tiempo el metro 

ochenta, los dos metros de distancia, porque hay, o sea, lo que la gente también busca es hablar, o sea, cuando 

llego a un comercio muchas veces hasta te volvés confesor, hay mucha gente que lo que llega es, es a contar sus 

penas, sus cuestiones que en mi casa tal cosa, que tal otra, o sea, llegan, o sea no te van a hablar ni a gritar desde 

tres metros de distancia contando todas las penas, verdad, entonces muchas veces la gente se acerca más, pero si, 

o sea tenemos un, ahora en estos momentos, un sistema de limpieza constante con, con cloro, o sea ya, ya la tiende 

huele más a cloro que, (risas) que a cualquier otra cosa, todo se limpia con cloro, se tiene alcohol, para los clientes, 

para uno mismo, se tiene agua y jabón todo el tiempo en los lavados, y tiene, tenemos toallas de papel, para estarse 

secando las manos y toda la cuestión, pero sí, o sea la limpieza ha aumentado cualquier cantidad, o sea entre los 

empleados y uno sí se mantiene la distancia más, más,  este, este, más especial, pero siempre hay cosas, que uno 

tiene que acercarse cuando están marcando mercadería, cuando están le preguntan algo tienen que acercarse 

verdad, pero no ha habido algún problema, es más en Costa Rica creo que hemos tenido la bendición o la suerte 

de que, de que no, o sea no ha habido contagio comunitario, sino que todos han sido contactos de un familiar que 

infecta a otro, o de, o de un caso de dos personas que venían de El Salvador y que ingresaron ilegalmente, y en el 



centro que los tenían contagiaron a todo el mundo, como, como 31 personas contagiadas (muy lento Carmen dice 

guau), pero fue, fue por eso, o sea, todo ha quedado muy aislado, bueno ya tenemos la muerte 10, 10 muertos 

tenemos en este momento, sin embargo han, hay 21 muertos de costarricenses en Estados Unidos, entonces di, es 

mucho menor que, que el riesgo que tenemos aquí, sentimos que el Sistema,  aunque tenemos un tirano como 

Ministro de Salud, sentimos que se han hecho las cosas bien, o sea, no se ha llegado al contagio comunitario que 

es el miedo que tiene el Gobierno, y el Ministro de Salud. 

 

Carmen Kordick Coury (00:24:22) 

Y cuando usted, describe al Ministro de Salud como un tirano, (Rodrigo se ríe) se está refiriendo a la política de 

los carros y de cerrar los negocios (Carmen afirma con la cabeza, mientras Rodrigo se ríe y comenta sí) y él es 

quien está haciendo eso o él está recomendando eso, y después la Asamblea, que está, no. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:24:42) 

No, él, él, tiene, o sea, en estos momentos tiene potestad, la misma Asamblea, dentro de, y todo el mundo le hace 

caso, o sea, se comenta todo se analiza y es, hasta los diputados, en ese momento la Asamblea Legislativa,  tiene 

su distancia entre cada miembro, y no puede estar de pie, para que no pueda escupir y ni, o sea ni le llegue saliva 

a  otra persona, tiene que estar sentado, el presidente puede llamar la atención al diputado que se ponga de pie, 

para que se siente y se calme y toda la cuestión, o sea, o sea por lo general todo, todo se está manteniendo, primero, 

o sea, primero los poderes de la República y después todo el pueblo, pero si o sea, sí se le hace caso, el nuevo 

Presidente le ha delegado todo lo que es salud al Ministro, entonces prácticamente tiene voz y voto en todo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:25:38) 

Ok. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:25:38) 

Es muy joven, pero, pero sí tiene su carácter y, y, y como es que se llama, y todo e mundo le está haciendo caso. 

 

Carmen Kordick Coury (00:25:48) 

Y usted cree que él algún día va a ser el presidente de la República. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:25:53) 

Todavía no, no se le ve, o sea es una persona muy joven, eh, no creo que tenga ni, ni las ganas de serlo, ni, o sea, 

por el momento no se le ve, lo que si quiere es que, o sea que el contagio no sea tan grande, quiere tener controlado 

el contagio, Costa Rica ha tenido por muchos años  un control muy grande sobre las enfermedades así contagiosas, 

como el dengue, el zika, el chikungunya, todo eso, se ha mantenido, cuando empieza a aumentar el, el índice de 

contagios, inmediatamente el Gobierno toma, o sea, el Ministerio de Salud toma cartas en el asunto y los ha 

logrado parar, o sea, ya se fumigando partes en las que están, o sea siempre se han, o sea los focos donde se están 

realizando, entonces inmediatamente se van y se controlan los focos, esto es lo que ha pasado también con la 

pandemia, que como siempre ha habido control de los focos contagiosos, eee, siempre se ha podido parar muy, 

muy a tiempo el contagio completo de todo, de todo el país, entonces eso permite mucho, mucho, mucho, mucho 

control, de todas las enfermedades que han sido, altamente contagiosas. 

 

Carmen Kordick Coury (00:27:08) 

Y digamos, estos reglamentos como han impactado su familia, digamos usted está viendo a su hijo Rodrigo tanto 

como antes y su nieto. 

 



Rodrigo Hernández Cordero (00:27:21) 

No, a mi nieto tengo como más de dos meses de no verlo, o sea, solo por video, por cuestiones de ese tipo, pero 

tengo bastante tiempo de no verlo, Rodrigo lo veo esporádicamente que llega y pasa por el negocio, no se baja 

del, del auto, nada más pasa saluda y se va, viene les trae la medicinas a Mini, que, que tiene que tomar, porque 

lo de Mini era un cáncer hormonal, entonces está con, con muchas pastillas para poder controlar, este que no 

vuelva a salir, y viene se las deja y se va, por lo general, prácticamente  a mí, a mi nuera tengo como tres meses 

de no verla, mamá me cuesta mucho verla, solo a Rita mi hermana que trabaja conmigo, que si nos vemos casi 

todos los días, pero los fines de semana no, tampoco, eh, mis, mis, sobrinos nietos que los amo sobre todas las 

cosas, no puedo verlos, o sea hay muchas cosas que nos han limitado, y aquí estamos, o sea si, o sea hay 

muchísimos casos, más que todo que ya somos personas de 60 años, entonces ya hay que cuidarse un poco más, 

ya estamos en el sexto piso (se ríe). 

 

Carmen Kordick Coury (00:28:44) 

Entonces, digamos he hablado como el concepto de una burbuja y. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:28:49) 

Exactamente.  

 

Carmen Kordick Coury (00:28:49) 

Esta realidad no es el concepto de una burbuja familiar digamos. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:28:55) 

Exactamente, nuestra burbuja familiar somos nosotros tres, o sea Mini, Juan José y yo, y esporádicamente María 

José, que, que, como mujer siempre está más pendiente de cómo están los papás. 

 

Carmen Kordick Coury (00:29:09) 

Y ella digamos está quedándose en la casa, sino está con ustedes o ella saliendo para el trabajo, o como ha 

cambiado. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:29:17) 

No, la ventaja, (no se entiende), María José tiene su trabajo por teletrabajo, muchos años de estar en esto, entonces 

prácticamente pasa, pasa en, en, su depa, en su casita, trabajando no tiene que salir, o solo cuando tiene que ir al 

super, cuestiones de esos, que le queda todo a, a la mano y este, eso fue una de las cosas que le hizo comprarse 

ese, ese condominio, que todo le queda muy cerca, o sea si tiene que ir al supermercado queda a 200 metros, si 

tiene que, ahí en el mismo supermercado tiene cajero automático o sea tiene todo a la par, entonces no tiene que 

estar saliendo mucho, y, y lo que hace cuando viene para acá, es que, eh trae las cosas, o sea, se viene haciendo 

caminando, y aquí se baña en el baño, y toda la cuestión,  y ya queda completamente limpia y se queda todo el 

día con nosotros. 

 

Carmen Kordick Coury (00:30:14) 

Ok, perfecto, eso, eso ayuda mucho para entender un poco, porque digamos casi toda le gente con quienes he 

hablado, ellos están sin ir al trabajo verdad, entonces usted está en una situación distinta, porque usted sigue yendo 

a un trabajo y obviamente eso tiene que impactar, como usted dice se está quedando en otro dormitorio, para 

mantener la distancia, para proteger a su esposa. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:30:39) 



Exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:30:42) 

Y entonces también imagino que esto ha impactado la forma de relacionarse con sus amigos, porque imagino que 

no están saliendo a los bares, ni digamos ir a la playa, ni nada así. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:30:56) 

Ni a restaurantes, nada, prácticamente, diay, el día, más, más, más, los días por más bonitos para reunirse con 

todos los amigos, son los fines de semana y es cuando está más restringido todo, porque como te digo, o sea, los 

carros que terminan con placa impar, pueden salir los sábados, hasta las 7 de la noche, y los demás carros que 

terminan con placa par, los domingos, entonces también limita mucho, o sea y también hasta las 7 de la noche, 

entonces la gente prácticamente no se está viendo. Por teléfono, hay mucho, mucho por los chats de, de 

comunicación, ya sea por Messenger, por WhatsApp, por el mismo Facebook, pero o sea y prácticamente es lo 

que más se está usando para comunicarse con los amigos 

 

Carmen Kordick Coury (00:31:45) 

Entonces communicacion 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:31:49) 

Que es los mismos cumpleaños. 

 

Carmen Kordick Coury (00:31:49) 

Entonces la comunicación (Rodrigo habla, pero no se entiende) y la forma de interactuar se ha hecho más digital. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:31:56) 

Todo se ha vuelto más digital, todo, todo, todo, eh, hemos visto una ascendencia más grande, por ejemplo, hasta 

en el comercio que es por medio digital también, está creciendo mucho, Correos de Costa Rica, que era una 

empresa que estaba básicamente quebrada, a, a, ha salido como el ave Fénix verdad, con los envíos y con toda la 

cuestión, o sea prácticamente está renaciendo. 

 

Carmen Kordick Coury (00:32:10) 

Y digamos con su negocio, usted ve a gente que dice mira, quiero comprar ropa para mi niño, me lo puedes tener 

ahí listo para recogerlo en el carro, o. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:32:20) 

Sí, sí, mucho, mucho, mucho, se le manda más o menos las cosas por teléfono, por WhatsApp, se les da la opción, 

escoge y dice yo quiero esto, esto, esto y entonces, ya, o sea pasa, o si es en Heredia nosotros mismos se lo 

dejamos en una carrera, o sea, que esté cerca del área, pero también, hay mucha gente que dice, yo prefiero que 

me lo mande por correo, entonces se hacen todas las vueltas para mandárselas, pero, pero sí o sea, se da mucho 

el servicio de gente que tiene miedo, miedo, miedo a salir, prácticamente no quiere salir. 

 

Carmen Kordick Coury (00:33:05) 

Y usted cree que. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:33:06) 

Hay que ayudarlos también. 



 

Carmen Kordick Coury (00:33:08) 

Y usted cree que esto va a cambiar digamos, de forma permanente, es decir, que si hay una vacuna en un año y 

ya no hay más enfermedad, se cree que ustedes van a seguir entregando cosas, mandando cosas por correo porque 

la gente se va a acostumbrar a esa comodidad.  

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:33:26) 

Bueno Carmen, la persona como nosotros, siempre prefiere salir, ya los viejos, usted ve a los jóvenes ya están 

muy acostumbrados a recibir todo por internet, por correos y por cuestiones de ese tipo, o sea ya, o sea ya se venía 

dando el cambio hace muchos años prácticamente de gente que ya lo compra todo por internet, personas jóvenes 

y nosotros los viejos que somos los que nos encanta salir y hablar con el dueño del negocio, de ir al Banco y 

hablar hasta con los amigos que se encuentra uno en el Banco, o sea, o sea ya no nos van a cambiar tan 

drásticamente, si vamos a tener más cuidado con, claro con los contactos y toda la cuestión, pero seguimos siendo 

nosotros nos criamos que podíamos estar en el parque de Heredia a las 2 – 3 de la mañana, sin ningún problema, 

o sea, éramos unas personas muy independientes, ee, damos serenata a las 4 – 3 de la mañana nadie nos molestaba, 

ahora  a las 3 de la mañana no se puede estar en el parque de Heredia, te matan o te asaltan y, mmm, o sea, hemos 

ido cambiando, pero siempre nos ha gustado mantener relaciones con nuestros amigos, o sea muy directas, nos 

gusta tomarnos un trago los fines de semana, con una carne con algo, o ir a algún lugar y hablar con, con la gente 

de nuestra edad,  y las compras las hacemos casi siempre personalmente porque nos gusta ver que es lo que 

estamos comprando. 

 

Carmen Kordick Coury (00:35:00) 

Tocarlas. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:35:01) 

Siempre tenemos la desconfianza. 

 

Carmen Kordick Coury (00:35:03) 

Tocarlo y saber, eso es lo que estoy comprando.  

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:35:07) 

Sí, exactamente, ya ustedes no, ustedes compran y saben como defenderse y toda la cuestión, o sea, ee, sí ha 

cambiado, pero ha cambiado desde antes, o sea esto lo que hizo fue prácticamente impulsar muchas empresas 

hacia ese cambio: está cambiando la manera de comprar, está cambiando la manera de, de actuar, está cambiando, 

o sea todos los cambio, o sea nos hemos tenido que acostumbrar, o sea nosotros, porque prácticamente vimos el 

nacimiento de las computadoras y, y como es que se llama, y hemos tenido que coger nuestros teléfonos, o sea 

cambiar, aprender a usarlos, aprender un montón de cosas, el problema es que ustedes los jóvenes no nos enseñan 

un montón de cosas, ustedes nos dicen es muy fácil, no, no, ya está, vio, nos quedamos completamente en el aire, 

(se ríe), (Carmen habla, pero no se entiende), ese es el problema, ustedes no tienen la paciencia para enseñarnos. 

 

Carmen Kordick Coury (00:36:08) 

Pues yo creo que también en este momento, muchos nos sentimos que la tecnología a brincado a tomar un puesto 

en la vida mucho más fuerte a lo que queríamos, no sé. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:36:20) 

Eso sí. 



 

Carmen Kordick Coury (00:36:21) 

Una cosa es querer progreso o cambio, y otra cosa es, querer – tener que cambiar tan rápidamente. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:36:32) 

Cuesta. 

 

Carmen Kordick Coury (00:36:36) 

Y digamos, eh, cuando pensamos en comunidad obviamente, está la comunidad donde usted vive que es Heredia 

verdad, pero también hay otras comunidades, por ejemplo, la iglesia, por ejemplo, o quizás grupos sociales, usted 

pertenece o se siente que pertenece a varias comunidades y me puedes hablar un poco de como han sido 

impactados tus comunidades. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:37:02) 

Bueno, eh, la de la iglesia, prácticamente somos católicos, más que todo mi esposa y yo verdad, o sea, seguimos 

procesando la fe, eh ahora en este momento cambió la tecnología completamente, estamos viendo lo que es la 

misa dominical, la tenemos que ver por, por televisión, eh, pero no nos sentimos mal, o sea, prácticamente si nos 

hace falta ir, ir al Templo verdad, porque ya vas conociendo mucha gente de la comunidad, entonces ya te vas 

haciendo amigos y te vas haciendo, te saludan, te quedas hablando un rato después de misa con la gente, y diay o 

sea los días que hay, y también ayudas y toda la cuestión, lo, todo ha pasado como muy, muy desapercibido, antes 

se hacían, ya sea ofrendas de dinero o se llevaba algo para darles a los, a la gente que lo necesita, ahora todo es 

por internet y plata, dinero, dinero, dinero (se ríe). 

 

Carmen Kordick Coury (00:38:06) 

Y su iglesia está en Barva o en Heredia. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:38:10) 

No, está aquí mismo cerca de nuestra casa, o sea está a 200 metros están las iglesias, dos iglesias tenemos cerquita 

de nosotros, una, están como a 300 metros las dos y tanto a una como a la otra hemos ido siempre, o sea, a la que 

más nos llamara la atención ir, o sea sin ningún problema, y después este, tenemos también lo de los amigos, o 

sea, nosotros tenemos un, un, los compañeros de escuela todavía nos vemos, nos reunimos y nos gusta estar 

juntos, siempre fuimos como hermanos, han pasado los años y toda la cuestión y nos seguimos viendo cómo, 

como hermanos, después ya en el colegio, con los compañeros de colegio, toda esa cuestión, como están los 

hogares, compañeros de muchos años que también, que tenemos, hay de todo: diputados, doctores, ingenieros, de 

todo, compartimos siempre, siempre estamos compartiendo, pro sí, en estos momentos estamos muy alejados, 

habría que ver que pasa, qué va a pasar después de esto, si vamos a mantener. 

 

Carmen Kordick Coury (00:39:20) 

Y ustedes siguen comunicando por medio del teléfono, digamos por WhatsApp, o nada más (mientras Carmen 

pregunta, Rodrigo, dice sí, sí, sí) están con pausa a la relación. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:39:28) 

No, si se ha cortado porque, prácticamente hemos perdido costumbre porque muchos han viajado, muchos han 

salido y cuando regresan es cuando nos volvemos a hablar, eh, pero si este, la ventaja es que los lazos son muy 

fuertes, cuando te unen lazos tan fuertes, por ejemplo, la escuela, imagínate hace 50 años, más de 50 años, y tener 

una amistad de esas, o sea, es porque hay lazos muy fuertes.  



 

Carmen Kordick Coury (00:40:01) 

Pues sí, es algo que está impactando a todos, pues no es nada más a uno, verdad. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:40:07) 

No, no, todo, todo, todo. Todo verdad, tenemos tiempo de no ver las hermanas de Mini, de San Ramón, tenemos 

tiempo de no ver a mucha gente, a muchos sobrinos, parece mentira, pero si se ha perdido y siendo familias tan 

grandes, y siendo familias tan bonitas, verdad, tenemos mucho tiempo de no vernos, de no reunirnos, de no hablar, 

y, o sea, vos lo viviste con la familia Hernández que es muy unida y que es muy grande, y nosotros en mi casa 

que somos, diez hijos y diez hermanos y en la casa de Mini, 11 hermanos, entonces somos familias muy grandes, 

y siempre hemos estado muy unidos, entonces nos hace falta estar unidos. 

 

Carmen Kordick Coury (00:40:52) 

Yo entiendo obviamente que usted está solo, usted está con su esposa y con su hijo y también María José viene, 

pero imagino que también ustedes se sienten solos, aislados, por no poder tener, esas, no sé, acciones familiares. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:41:11) 

(hace un sonido afirmando) Exactamente, exactamente Carmen, y. 

 

Carmen Kordick Coury (00:41:17) 

Yyy. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:41:19) 

Si, pregunte, pregunte. 

 

Carmen Kordick Coury (00:41:20) 

Eh, y usted conoce a alguien que se haya enfermado, y que se haya recuperado. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:41:27) 

No.  

 

Carmen Kordick Coury (00:41:28) 

No. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:41:28) 

No, no. 

 

Carmen Kordick Coury (00:41:31) 

Y cuando usted piensa. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:41:32) 

La verdad no. 

 

Carmen Kordick Coury (00:41:34) 

En el virus parece como un riesgo real, o más una posibilidad remota. 

 



Rodrigo Hernández Cordero (00:41:42) 

No es un riesgo real, pero como le dije al principio, mientras no haya un contagio comunitario, todavía la gente 

no le tiene tanto miedo, porque como yo mismo lo veo cuando estoy en el negocio y toda la cuestión, eh, las 

personas que yo conozco más directamente, no ha habido ningún caso, ni nadie me ha dicho de un caso de contagio 

así o asá, verdad, sino que todo el mundo está, llega por la misma situación, todos llegamos porque no conocemos 

un contagio real, nos cuidamos, nos protegemos y toda la cuestión, pero en el momento que yo vea, o sea que 

veas que se muera un familiar tuyo, que realmente ya, o sea, que ya es en serio, van a cambiar muchas cosas, la 

verdad, sin embargo ya estamos muy preparados, porque como te estaba diciendo, ya muchos, ya hemos optado 

precisamente por la edad, el aislamiento, entonces, no va a ser tan difícil, pero si va a ser como más, fácil tomar 

una decisión si te quedas ya, completamente en tu casa, o seguís jugándote el chance de enfermarte. 

 

Carmen Kordick Coury (00:43:03) 

Pues suena como que el Gobierno está tomando las, los pasos apropiados, porque realmente ustedes han tenido 

muy pocos muertes, 10 es muy poco, yo creo que han sido 12 en los últimos dos días, porque o eran 7. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:43:19) 

12 en los últimos dos días, eran, son muy pocos, una señora que fue la primera mujer que se muere, sí, desde, y o 

sea, pero han sido muy, muy, muy, muy esporádicos, un señor que entró ya muy enfermo, prácticamente ya no, 

no supero la crisis, creemos, pero casi todos los contactos, y todas las cuestiones viene, vienen, por origen, por 

cómo es que se llama, por gente que se relacionó  con gente que venía de fuera, es más ahora, tenemos un serio 

problema con la gene de transportistas nicaragüenses, que han resultado con Covid y el Gobierno nicaragüense, 

no los aceptó, el Gobierno tuvo que hacerse cargo de esta nueva gente también, los tiene en un centro aparte y 

toda la cuestión, para que no contagien a nadie, y al mismo tiempo ayudarlos, verdad, para que se recuperen, 

ahora también, pegaron un grito, porque les están haciendo los exámenes a todos los transportistas, sí, de 

mercaderías, entonces lo que están haciendo es combos de 50 – 60 camiones en la noche, que pasan de frontera a 

frontera, tanto, de, de, de Nicaragua hacia Panamá, como de Panamá hacia Nicaragua, o sea de esto (Carmen 

interrumpe, hacia Estados Unidos incluso, no se escucha lo que dice Rodrigo), pero combo de policías y todas las 

cuestiones, para que no contaminen a nadie, entonces prácticamente van de un solo tirón juntos, de frontera a 

frontera. 

 

Carmen Kordick Coury (00:44:54) 

Guau. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:44:56) 

Porque no quieren tampoco llenarse de gente, que no es costarricense, que no es, o sea, todo porque el Gobierno 

de Nicaragua, no, no quiere hacer nada, Panamá sí está haciendo muchas cosas, Panamá, está, está anuente a 

ayudar en todo lo que se pueda, pero Nicaragua no, verdad (Carmen interrumpe, han negado que hay una 

pandemia por mucho tiempo), lo han negado completamente, dicen que es algo supuesto, que no van a parar la 

economía por, que los hoteles, los restaurantes, todo, o sea que el comercio en sí, no puede paralizarse, que el 

comercio en sí no puede paralizarse, que la economía no puede paralizarse. 

 

Carmen Kordick Coury (00:45:39) 

Una pregunta, yo conozco que hay una historia digamos, desde los años 80 por lo menos quizás aun más profunda 

de xenofobia en Costa Rica, y quizás un racismo contra los nicaragüenses usted cree que eso ha aumentado o ha 

cambiado su forma por. 



 

Rodrigo Hernández Cordero (00:46:01) 

No ha aumentado, pero sí, no ha aumentado, pero sí el problema es más grande es que como te dijera, ellos tienen 

una cultura muy, muy, muy, muy, muy metida en sí, por ejemplo, en Semana Santa, ellos salen, dejan todo botado 

y se van para Nicaragua, a celebrar la Semana Santa con la familia, eso es como muy, y en diciembre siempre 

también, dejan todo botado y se van para, convivir con su familia, en Nicaragua, se les prohibió y toda la cuestión, 

pero no hicieron caso, siempre, o sea se fueron, y ya están regresando por contrabando, es como, o sea pasan la 

frontera se quedan un día en alguna parte, después regresan, y tienen sus lugares donde llegan y ya prácticamente 

pasan desapercibidos, ese es el miedo que tiene la gente, no es xenofobia, es miedo, miedo de que vengan 

contagiados, que, que prácticamente hagan el reguero prácticamente ya lo que es el contagio comunitario, o sea, 

que hagan cierta disimilación comunitaria, que tanto miedo le tenemos. 

 

Carmen Kordick Coury (00:47:13) 

Es decir, es un miedo real que ellos, pueden traer la enfermedad, claro. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:47:19) 

Sí. 

 

Carmen Kordick Coury (00:47:21) 

Pero digamos, ese miedo, aumenta el. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:47:26) 

La xenofobia. 

 

Carmen Kordick Coury (00:47:26) 

La cultura costarricense digamos un rechazo contra los nicaragüenses. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:47:33) 

Bueno, yo en mi caso no tengo ningún, o sea no tengo ninguna xenofobia, pero sí, sí hay xenofobia, sí hay, no 

podemos decir que no, porque sí hay, o sea mucha gente, que se expresa mal de ellos, mucha gente, pero hay 

también mucha, mucha gente que está como yo, o sea, que dice bueno tenemos la ventaja que recogen el café, 

que recogen la caña de azúcar, que vienen a trabajar, que vienen a hacer su vida, o sea mucha, mucha gente o sea, 

prácticamente,  si no fuera por ellos, hay muchos trabajos que ya se hubieran perdido, ya ahora, están metidos en 

construcción, saben mucho de construcción. 

 

Carmen Kordick Coury (00:48:11) 

Limpiar casas. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:48:13) 

Sí, empleos domésticos, verdad, las mujeres, y también no creas, o sea, ya, ya, hacen manufacturas, toda la 

cuestión, o sea, yo considero que, que, yo no tengo porque ser xenofóbico, porque veo que di, que vienen a 

trabajar, en un lugar por lo que ellos no pueden, o sea imagínese cambiar Nicaragua por Costa Rica, o sea, no sé, 

eso es como no sé, no puedo explicártelo (se ríe). 

 

Carmen Kordick Coury (00:48:43) 



Pues claro, pero ahora hay más región de nicaragüenses entonces también se podría decir que son una parte grande 

de la comunidad. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:48:55) 

Sí, aquí hay mucho, mucho, mucho, mucho, mucho, mucho nicaragüense ya, y es mucho querido, o sea ya, o sea 

hay mucha gente que vale mucho y mientras ellos, diay yo sé sí, sí hay malos, como en todas, partes, pero la 

cantidad de personas malas, yo no lo tomo como tan, o sea yo lo tomo normal, o sea algo que diay sí, o sea no 

todo el mundo es bueno, pero son los menos los que son malos, en todo, en todo, en todo, o sea tanto en las drogas, 

como en todas las cuestiones, o sea,  diay, imperan el miedo, son muy malos, porque deben ser muy malos para 

poder subsistir y que la gente les tenga miedo, para poder ellos, hacer, hacer las fechorías, verdad, aquí todos, o 

sea, y no todo el mundo es malo, o sea usted no puede hablar de que en las comunidades como la Carpio todo el 

mundo es mala gente, o sea, la Carpio es una comunidad eh, donde la gente vive sin nada prácticamente, donde 

hay mucho nicaragüense, donde hay mucha gente también se mete para hacer fechorías, entonces yo no sé, yo 

siento que, que, todo el mundo no es malo, o sea, ahí sale mucho profesional, sale mucha gente que quiere superar 

– luchar, el Gobierno ha gastad mucho dinero en infraestructura de escuelas y toda la cuestión para poder ayudar 

a todo ese tipo de gente  a salir, tiene clínicas muy buenas, ahí mismo, y gente o sea, gente que va cambiando, no 

sé, o sea yo considero que lo que hay que hacer es educar, y mientras mayor educación menos, menos problemas 

vas a tener, o sea y creo que son políticas muy buenas que ha tomado el Gobierno de Costa Rica, y que, y que 

prácticamente, vamos ayudando tanto a ellos como a nosotros a salir adelante,  entre más educación, entre más 

cultura, entre más todo, más nos vamos a ayudar, y más, más progreso vamos a tener, los dos pueblos, nos duele 

mucho la situación en Nicaragua, y toda la cuestión, pero, pero prácticamente, no es ni culpa de ellos, tener ese 

tipo de Gobierno, ni , ni, ni, o sea, y prácticamente lo que tenemos que hacer es ayudar, y ayuda y ayudar, todo 

en educación  y en la forma de pensar y en todas las cuestiones y todo, todo va de camino. 

 

Carmen Kordick Coury (00:51:18) 

Claro, eso una dictadura y es muy feo lo que me está pasando ahí, por cierto. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:51:23) 

Exacto. Exactamente, sí, exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:51:25) 

Y cómo. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:51:26) 

Voy a cambiarme de lugar nada más, porque ya (se levanta y se va) para poner el teléfono con alguna, con algo 

para poderte hablar mejor). A ver, a ver ahí. Para poder descansar un poquito Carmen. 

 

Carmen Kordick Coury (00:51:43) 

Ok, ok, ok, está bien. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:51:45) 

Ya. 

 

Carmen Kordick Coury (00:51:48) 



Eh, entonces, es, cuando pensamos en la pandemia, usted tiene ansiedad o miedo, hasta el momento como que, 

porque no conoces a nadie que se haya enfermado realmente no estas impactado de forma emocional o mental 

digamos. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:52:07) 

Sí, directa, directamente, sí, por eso no puedo hablar de, de, de que tenga miedo, porque  siento que, que hasta 

que no te llegue algo así, tan, tan drástico, o sea el miedo es cuando usted conoce algo, o sea no sé, es más le tenés 

miedo a la oscuridad porque, porque es oscuro y porque no ve, pero, pero porque no ves, o sea, tu, tu vista no se 

desarrolla, cualquier cosa que pase, cualquier sonido que suene, te da mido, pero, he, eh, en esto de las 

enfermedades y toda la cuestión, mientras  que no se esté relacionado con alguien, que realmente lo haya sufrido 

y que haya salido lesionado, por ejemplo, que se yo, que haya estado con un respirador, eh, y sale con vida, porque 

eso, hasta eso dicen los doctores hasta que nadie, que no les gusta que nadie entre a, como se llama, las unidades 

de cuidado intensivos, porque son, son, maltratan mucho básicamente a las personas, eh, diay, hasta hí, la ventaja 

es que no ha habido tanta gente, la mayoría se ha, se ha, se ha curado sin necesidad de entrar en UCI, entonces 

hasta eso, tenemos la ventaja que prácticamente muy poco gente, y la gente que ha entrado, tiene problemas, o 

sea ya sea por obesidad, por, por azúcar en la sangres, por malos cuidos porque básicamente ya tiene muy 

comprada la lotería, compró todos los números, o sea la gente que prácticamente s han muerto tienen muchos 

problemas de salud, entonces o sea, también lo que te queda es cuidarte mejor, la, o sea mejores practicas de 

limpieza, de aseo, todas las cuestiones, pero. 

 

Carmen Kordick Coury (00:54:11) 

Y usted siente que el Gobierno, ha hecho un buen trabajo, en primero cuidar a los que se hayan enfermado, y 

segundo en este programa de aislamiento y de higiene, digamos de apoyar el higiene personal y comunal. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:54:32) 

Sí, es educación, prácticamente es lo mismo que estamos hablando de educación, si vos te das cuenta, no hay 

nada más importante que la educación, si a vos te dicen tenes que lavarte las manos constantemente, tenés que 

hacer esto, por esto, esto y esto, o sea, o sea, los niños ya aprendieron, los niños pequeños ya saben que tienen 

que estarse lavando las manos, o sea, ha sido una cultura, muy, muy fuerte, una publicidad prácticamente de parte 

del Gobierno, tanto en los medios, en todos, en todos los medios publicitarios, o sea tanto en televisión, radio, eh, 

todos los programas que ves, están enfocados hacia, hacia esa orientación, esa  o sea el cuidado personal. 

 

Carmen Kordick Coury (00:55:15) 

Y la respuesta económica qué le parece, del Gobierno. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:55:19) 

Como te digo, lo que es necesidad, necesidad, está bien, los bonos de, aunque como todo, verdad, todos se queja, 

hay gente que se está quejando que básicamente no les está llegando bonos de, de estos bonos Proteger, se llaman, 

otra gente que no les llega la comida, porque, que el Gobierno siempre ha tenido una función muy increíble,  en 

todas esas comunidades como la Carpio de las que estamos hablando, por ejemplo, hay asistencia de parte de los 

comedores escolares, donde a los niños se les da una comida diario o dos comidas diarias, eh, y cuando entró el 

Covid, se cerraron los comedores escolares, y se empezó a dar la comida a las familias, tenían que irlas a recoger 

y toda la cuestión a los comedores, entonces mucha gente se han quejado que mucha fila, que mucha  cuestión, 

que mucho aquí, todo, eh, se cerraron, se cerraron para proteger  para proteger a las mismas personas que 

cocinaban los alimentos y toda la cuestión, y para que no hubiera tanta concentración de gente, o sea siempre 



protegiendo la burbuja familiar, entonces quiere decir, que prácticamente la gente que podía hacer mandados y 

toda la cuestión, que saliera y recogiera las cosas y todo en comunidad, o sea en la burbuja, el bono proteger se 

ha dado mucho, pero si tiene sus problemas, por ejemplo, eh, tenés que tener la cuenta IBAN completa, tiene que 

ser una cuenta de ahorros, y mucha gente metía las tarjetas de crédito, entonces nunca les iba a llegar, y cuestiones 

de ese tipo, pero, o sea, si han tratado de cubrir hasta todos eso, el problema como te digo, fueron las promesas 

para la empresa privada. 

 

Carmen Kordick Coury (00:57:09) 

Que iban a dar préstamos.  

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:57:11) 

De los Bancos, que tiene que ser personal, tenemos que ir, verdad. 

 

Carmen Kordick Coury (00:57:18) 

Y digamos, Walmart, por ejemplo, que yo sé que es dueño de, de muchas de las ventas de comida, pero también 

de ropa, ellos sí pueden estar abiertos los fines de semana verdad. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:57:31) 

Todos los fines de semana, todos los fines de semana, tienen venta de, de todo prácticamente. 

 

Carmen Kordick Coury (00:57:37) 

Y a usted le parece justo, y porque es que los dejan hacer eso y por qué no dejan que usted, por ejemplo, siga 

abierto, qué es la diferencia en cuanto al departamento de salud. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:57:49) 

Ok, vea lo que dice el Ministro, que si el permite que los negocios de ropa y las tiendas abran los fines de semana, 

los, las, los Malles, los centros comerciales, se van a llenar de gente, que es lo que no quiere, porque acuérdese 

que están cerrados los cines, los fines de semana no pueden abrir, eh, las ventas de comida tiene que ser por medio 

de, de cómo se llama, express, servicio express, entonces todas esas cuestiones han quitado, eh, es lo que no 

quiere él, que la gente, llegue a lugares a saturar todo, en Walmart pueden regular la cantidad de gente que tiene, 

es lo que él dice, pero siempre están ayudando más al gran comerciante, no al pequeño, sino al más grande. 

 

Carmen Kordick Coury (00:58:45) 

Claro. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (00:58:45) 

Entonces uno no sabe, o sea, que puede, o sea, que será, qué será lo que hay atrás, o sea Carmen, porque no soy 

solo yo, los grandes, los grandes almacenes de venta de electrodomésticos también están igual que yo, diciendo 

lo mismo, que no es justo, porque prácticamente ellos vendían mucho los fines de semana, si vos vas a comprar 

una computadora nueva, si vas a comprar un televisor nuevo, una refri o una cocina, y necesitas, necesitas tiempo 

para verlo, o sea analizar todo, porque estas hablando de que, de que no podés comprar cualquier cosa verdad, 

tenés que buscar algo que te economice, primero que nada te economice, ya sea electricidad, gas, lo que sea, tenés 

que ver, o sea si vas a comprar una computadora que tenga por lo menos unos diez RAM de memoria, 10 megas, 

10 megas de memoria RAM, todo eso verdad, o sea vos tenés que ir y en eso sí, los Walmart, no tiento que tengan 

la ventaja de qué, la gente no es tan educada, como para ayudarte, mientras que las otras tiendas. 

 



Carmen Kordick Coury (00:59:55) 

Ellos tienen la ventaja de estar abiertos, entonces, si usted únicamente puede ir de compras el sábado o el domingo. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:00:03) 

Tenés que ir en carro. 

 

Carmen Kordick Coury (01:00:05) 

Usted va a ir a comprar a Walmart. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:00:07) 

(hace un sonido afirmando) Exactamente y lo compras en el Walmart, también. 

 

Carmen Kordick Coury (01:00:11) 

Entonces por eso la gente no puede ir, sí. Sus clientes que iban el sábado a comprar ropa interior, digamos, en su 

tienda, ahora van a ir al Walmart a comprar esa ropa interior. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:00:20) 

Exactamente. Sí, ese es el problema, o sea y eso existe realmente, eh, como es: “burro amarrado con tigre suelto”, 

decían los señores de antes, eso es lo que siente uno, prácticamente sí se siente uno mal, pero vamos a ver qué 

pasa, o sea, la ventaja,  es que nunca se pierde la fe, nunca puede uno perder la fe, tiene que salir adelante, y ver 

como hace para poder subsistir,  y sustituir ese tipo de bloqueo, que de pronto te están haciendo. 

 

Carmen Kordick Coury (01:00:57) 

Claro. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:01:00) 

Hay que ver cómo salir adelante. 

 

Carmen Kordick Coury (01:01:02) 

Y que es su fuente principal digamos, de información sobre la pandemia, sobre los reglamentos del Gobierno en 

cuanto a la pandemia. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:01:12) 

Bueno Carmen, en eso, eh todos los días, o sea el Gobierno ha puesto como a las 12:45 del día, todos los días, da 

información sobre lo que se está haciendo, sobre cuanta gente está infectada, sobre todo, cuantos van, como van 

las estadísticas, como va todo, todo, todo, entonces hay Cadena Nacional a ese momento a las 12:45 más o menos 

de todos los días, ahí sale como va todo, todo, todo, entonces en ese momento ya podés,  y todo oficial verdad, 

no, no es que es cuento ni nada de esa cuestión, es que ya sea el Ministro, ya sea el Presidente, ya sea el Gerente 

de la Caja, o, o sea, alguna, alguna persona también del Ministerio de Salud, que sale, algún otro vocero, de la 

Caja Costarricense de Seguro Social, o del Gobierno que apoyan, o sea que, que empiezan a decir las cosas, se 

van rotando, pero sí, todos los días a esa hora tenés una, una, o sea, un indicador que te dice como van las 

cuestiones. 

 

Carmen Kordick Coury (01:02:20) 

Y antes de la pandemia, digamos que era su fuente principal de las noticias: el periódico, las noticias a medio día, 

en la noche, a dónde sacaba la (no se entiende, hablan ambos). 



 

Rodrigo Hernández Cordero (01:02:32) 

Más que todo en las noches, sí prácticamente en las noticias de la noche, cuando llegaba a la casa tranquilo, como 

las noticias no son tan (no se entiende) sino que son la repetición del día, de todo lo que pasa, entonces 

perfectamente. 

 

Carmen Kordick Coury (01:02:48) 

Entonces se puede decir que estas viendo más noticas, porque ahora ves al medio día, y ahora ves en la noche. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:02:56) 

Sí, sí, pero es porque antes de las 7 de la noche tengo que estar recluido en la casa, entonces qué te queda. 

 

Carmen Kordick Coury (01:03:04) 

Sí, y otra preguntita, digamos, el transito está mejor porque la gente no está, no hay tanta gente en la calle. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:03:16) 

Sale menos gente sí, en auto sí, porque por la restricción, pero si se dan eh, amontonamientos, porque acuérdese 

que el sector público, no está parado, los taxis no paran y los camiones que son los que más se ocupan del, del, 

del pavimento, que te digo por lo menos un trailer de no sé cuántas pulgadas, quita campo. 

 

Carmen Kordick Coury (01:03:43) 

Claro. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:03:43) 

Entonces, ellos si tienen libertad para andar todo el día, pero lo usan, o sea usan también los horarios de la misma, 

de la gente que está en circulación, entonces esté, se ve siempre mucha gente operando, o sea en los centros de 

ciudad, en las carreteras. 

 

Carmen Kordick Coury (01:04:00) 

Es decir, ahora del transito de ir a su casa, a su trabajo es igual a antes, o es un poquitín menos o es más tiempo. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:04:10) 

Bueno, en las horas pico, es lo mismo Carmen, qué se yo, cuando, cuando vengo para mi casa en las noches, ya 

en la tarde, tarde – noche, eh, se tarda mucho, porque viene se tarda mucho, todo el mundo a la misma hora, todo 

el mundo sale igual, o sea, entonces, pero mientras n el transcurso del día sí es más rápido, aunque no se note en 

las horas picos, pero sí, sí, si se ha más este, más facilidad para llegar. 

 

Carmen Kordick Coury (01:04:40) 

Ok, perfecto. Y que, y sus experiencias con la pandemia han transformado la forma en que usted ve, quizás la 

forma en que valora, a su familia, sus amistades, la comunidad.  

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:04:58) 

Sí, claro que si porque, bueno la familia, ya nos dimos cuenta que nos soportamos, (se ríe), que podemos vivir 

juntos y que podemos hacer las cosas bien, porque nos llevamos, que no nos hemos matado ninguno (se ríe), no 

es que (se ríe), o es lo mismo que precisamente hubiera mucha, mucho conflicto, eh, en cuanto a que muchas 

veces por el trabajo, por toda la cuestión no estabas en la casa, ves, y a la hora de estar juntos, como que puede 



existir mucho problema, pero no, no o sea creo que ha sido bien, porque prácticamente nos hemos dado cuenta 

que sí nos casamos porque nos queríamos, porque teníamos muchas cosas en común, porque hemos logrado 

muchas cosas también, como sacar los hijos, sacarlos adelante, eh, nos gustan las mismas comidas, nos gustan 

muchas, o sea tenemos muchas cosas en común, tenemos muchos amigos en común, tenemos muchas cosas en 

común, entonces, bueno en el caso de nosotros no he sentido, ni carga ni nada, más bien ha sido, como, como un 

réflex, o sea verdad, ya sea, sentirse o través de nuevo, que estás con la persona que realmente escogiste para vivir 

el resto de tu vida, con las personas que querés mantener, entonces, si te falta tu mamá, te faltan tus hermanos, te 

faltan tus sobrinos, te faltan muchas cosas, pero, pero lo principal es que sabes que tu núcleo familiar directo está 

fuerte. 

 

Carmen Kordick Coury (01:06:36) 

Y su hijo menor cuantos años tiene. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:06:41) 

Juan José tiene 27, pero es el niño verdad, (se ríe), está terminando una carrera de Ingeniería Civil. 

 

Carmen Kordick Coury (01:06:48) 

Una carrera de qué. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:06:50) 

Ingeniería Civil. 

 

Carmen Kordick Coury (01:06:51) 

Ah, Ingeniería Civil, ok, y ahora él está tomando cursos en línea. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:06:59) 

Todo en línea, todo, todo, todo. 

 

Carmen Kordick Coury (01:07:01) 

Y eso ha sido difícil para usted como padre verlo a él en la computadora tanto o parecido. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:07:08) 

No, no vieras que no. No porque, porque la ventaja es esa, aquí todos tenemos un espacio, aquí la ventaja es que 

cada uno tiene su cuarto, cada uno tiene su lugar, entonces prácticamente no ha habido problema, no ha habido 

problema, ya Rodri no está, entonces sobraba un campo donde me iba a dormir, María José se acaba de ir de la 

casa, no tiene ni un mes de haberse ido, ya queda otro cuarto más, entonces hay mucho espacio, la ventaja de Juan 

José entonces cuando se pone a hacer ejercicio, se pone a limpiar las áreas verdes, se pone a cortar el zacate, o 

sea se pone a, la idea es, ha encontrado como pasar sus horas, sin, sin, sin agredir a nadie, sin hacer nada, o sea 

sin molestar a nadie, estamos muy tranquilos, prácticamente. 

 

Carmen Kordick Coury (01:08:02) 

Qué dicha. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:08:04) 

Cada uno en su lugar. 

 



Carmen Kordick Coury (01:08:06) 

Y, mi última pregunta, es, si usted se hubiera enterado en enero de que esta pandemia iba a impactar a Costa Rica, 

y que se iba a encontrar en esta situación, hay algo que usted hubiera hecho diferente o distinto.  

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:08:28) 

Carmen, siempre, siempre en la vida, lo más bonito, yo creo, es no saber el futuro, es una de las desventaja que 

tenemos, lo que sí he aprendido muy en serio, es a vivir el día, que eso cuesta mucho, parece mentira, porque 

usted siempre está pensando en mañana, mañana, mañana, y yo he, dije lo que tengo que hacer es subsistir este 

día, le he perdido miedo a la muerte, o sea le he perdido muchas, he ganado más de lo que he perdido, me doy 

cuenta que, prácticamente todos nos vamos a morir que, yo no tengo miedo a morirme,  eh, realmente no cambiaría 

nada. 

 

Carmen Kordick Coury (01:09:12) 

No hubieras ido a visitar más a tu mamá, o no sé a ver a su hijo más. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:09:20) 

Bueno, te voy a contar, una de las cosas más bonitas es que tengo siempre con mamá, es que cuando ella está 

desesperada y me dice quiero irme a la playa, yo me iba con ella, dejaba todo tirado, y siempre me iba con ella, 

y, es lo único que extraño, pero nada más, volver a ver los atardeceres en la playa con mamá, estar los dos solos, 

pero nada más, aquí todo lo que eh, he dado, todo lo que hemos compartido, siempre me entregado yo, entonces 

siempre, no tengo ningún resentimiento contra mí mismo, ni contra nada, si me gustaría más verdad, compartir 

con ella, porque, porque la amo, o sea la amo sobre todas las cosas y el tiempo que hemos estado, pero el tiempo 

que hemos estado juntos, ha valido la pena, más en los últimos años, ella es muy aventurera y me encanta, cuando 

hemos conocido playas nuevas, cuando hemos ido a lugares nuevos, solos, entonces este, eso es lo que extraño la 

sed de aventura, pero por lo menos todos los momentos que pasamos lo pasamos bien, o sea sin pelear, sin discutir, 

entonces me siento bien, y a Mini, cuando puedo, o sea también que le fascinan por ejemplo las empanadas 

chilenas, entonces voy y las buco bien temprano para que, encontrárselas y se las traigo, o sea siempre estoy 

pensando en ella, entonces también, o sea no me preocupa, todo lo he logrado y de a poco a poco, o sea, pero 

viviendo el día, que es lo que más me ha gustado. 

 

Carmen Kordick Coury (01:10:58) 

Ok, ya terminaron las preguntas, pero no sé si hay algo que quiere añadir, o una pregunta que usted tiene en cuanto 

a la entrevista. 

 

Rodrigo Hernández Cordero (01:11:07) 

No Carmen, o sea, yo ya está todo muy claro, usted sabe que todo me lo pusiste demasiado claro con todas las 

reglas y con todas las cuestiones. Este lo que sí también, este me haría falta es verte a vos. 

 

Carmen Kordick Coury (01:11:22) 

Bueno, déjeme terminar la entrevista y me espera ok (se ríen). (1 hora, 11 min., 27 seg.) 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 


